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陆绍阳 /文

美学家蒋勋有篇文章，写到为什么美好的记忆总与
吃有关，他认为“吃”是人们认识美的一个重要开始，如
果吃得粗糙，其他的美大概也很难讲究。还有一个作家
说过，吃的记忆有多丰盈，生命的活力就有多丰盈。

相比于其他事物对人感官的刺激，食物要强烈得
多，它可以触发我们全部的五种感觉，除了吃本身以外，
当时的气氛、感觉、情绪体验也会留在我们的记忆中。

关于吃，每个人的记忆点不同，对我来说，还有一个
不是那么远大的志向。小时候，我曾萌生过一个想法，将
来要当一名厨师。我不知道为何有这么一个听起来很特
别的想法。到现在，我还时常冒出一个念头，到某个职业
学校或培训机构正儿八经学一下厨艺。后来我想起来，
我这个想法的萌生恐怕跟小时候的一次观看经历有关。
大概在上世纪八十年代初期，那会我刚上初中。有一天，
县里居然举办了一场烹饪大赛，比赛在灯光球场举行，
当时在县商业局工作的父亲带我去看了这场比赛。现场
人山人海，篮球场看台四周坐满了观众。来参加比赛的
厨师早已准备就绪，估计那天县里最出名的厨师都到场
了。每名厨师跟前都摆了一个临时的灶台。那天比赛中
有一项是现场烧一道爆炒仔鸡的菜。让人没想到的是，
组委会给每位厨师发了一只活鸡，要求从斩杀到烹饪一
气呵成，然后由评委打分。比赛开始，厨师宰杀活鸡后，
迅速放到滚烫的开水里拔毛，飞快地剁下需要的部位，
然后在油锅里爆炒，厨师们娴熟地颠勺翻滚，让它受热
均匀，但见炉火正旺，铁锅里热气腾腾，香气四溢。整套
流程下来，最快的那位厨师出锅装盘可能不到十分钟。
这个场景过了近半个世纪，我现在还没有忘记。在很长
时间里，我一定认为厨师是最牛的职业！

父亲因为工作关系，和饭店的人有很多接触，自然
也成了半个内行人。他大学上的是中文系，毕业后分配
到了被称为“山海水城”的当年的台州府所在地临海工
作，他后来出了三本散文集，多半是关于这个城市的风
物人情。有一次，上海电影制片厂来的一位编辑到我家
里做客，两人聊天时，父亲无意中说出“红案”“白案”两
个词，那个编辑老师听得一头雾水，父亲就解释“红案”
是指炒菜的师傅，“白案”是专门指做面点的厨师。

当时来家里走动的，多半是父亲的写作朋友。县文
化馆的叶馆长编过民间文学集成，他是本地人，对临海
的美食非常熟悉，跟父亲聊天，三句话不离临海的吃，他
有一个愿望，要把每一道菜的配料、做法都记录下来，什
么蛋清羊尾、梅花糕、糟羹、麦油脂等。后来他果真出了
一本书，也许说是一本食谱更贴切一点，每页介绍一道
菜或一种点心，配上彩色插图，书比一般的开本要小，也
不是什么知名的出版社，我回家探亲时看到后，就带回
了北京，现在就放在办公桌上，经常会翻看它，我也不是
要照着这上面的说明来做菜，而是看到那些菜品，就好
像有一种回故乡的感觉。

因为父母工作忙，所以我从初中开始就负责做饭、
做菜。放学回家，有时就顺带着在菜市场买点菜回来。读
小学时，我还有一段奇怪的经历，是那时学校对每个学
生的要求，一大清早到菜市场做服务，主要工作是引导
菜贩到指定的地方摆摊，类似于现在的市场监督，手臂
上戴个红袖套，挺神气的。

上高中时，我在家里做菜就更频繁了。其实生活在
海边城市的人，烧菜反倒简单。带鱼是当地人吃得最多、
吃期最长，也顶好吃的鱼了，价钱也便宜。那带鱼很新
鲜，切成段，再放点生姜片，在锅里蒸一蒸就可以了。上
世纪七十年代中期，过年时凭票买几根咸带鱼，一煎满
屋就一股咸香味。茭白炒肉片是我的拿手菜，先把茭白
过水焯熟，然后用猪油爆炒肉片，加上一点大蒜苗，不
过，当年买肉的次数屈指可数，多半是到过年时才能够
美美吃一顿。

大学毕业后，我被分配到位于舟山普陀平阳浦的浙
江水产学院工作，食堂里餐餐有鱼、虾卖。有时得了空
闲，就到边上的菜场买两三块钱一斤的梅童鱼，它的形
状类似小黄鱼，放在锅里一煮，放点盐，就可以上桌了。
有时买一条稍大一点的黄鱼，用雪菜放在一起煮，多滚
一些时间，让它慢慢入味，这都是海边人家的一种家常
做法。

后来到了北方工作，吃海鲜的机会大大减少。有一
阵，凡是朋友间聚餐，就约在海淀西苑市场对面的海达
餐店碰面，一个只有四张小桌子的路边店，店虽小，但名
声在外，去吃的人多半是在附近工作的台州人，坐在那
里吃饭，常听到的是一口台州土话，这一刻常有在老家
的感觉。小店也是台州人开的，老板每天从南城大红门
市场进些海鲜，它的厨房跟外间的餐厅就一墙之隔，从
烧好菜到端上桌要不了一分钟，俗话说，“一热三分鲜”，
尤其是海鲜更要趁热吃。我通常要一盘清蒸小黄鱼，一
盘水潺烧豆腐，一碗蛤蜊百叶结汤，再配上螃蟹炒年糕，
就是为了解解馋。后来那一片地方改造后，海达餐厅就
不知道搬到哪去了，过了好久，在网上还有很多人在打
听，看来，心心念念它的味道的还不止我一个。

现在吃海鲜方便了，像新荣记这样的店做得越来越
精细，做带鱼，取当中的几段，放在油里炸，甚至用上了
辣椒，那都是为了满足天南海北不同地方人的口味，但
我还是觉得食材新鲜的海鲜最好清蒸。有一次想吃墨鱼
了，就从超市上买了一个，快递小哥送来时吓了一大跳，
那墨鱼足足有锅盖那么大，跟我从小吃到大的一手大小
的墨鱼完全两样，肉质也没有我家乡常吃的墨鱼的韧
劲，大失所望。后来跟舟山的同学说，以后要给我寄海鲜
的话，别的啥也别寄，就寄几只墨鱼就可以。

记得有一次，父母从杭州坐高铁来北京看我，下午
到家刚放下行李，老父亲就到厨房忙起来了，他带来一
只处理好的甲鱼，是头天在老家附近的菜市场买的。我
发现他把生姜，以及其他的一些佐料也一并带来了，生
姜已经洗得干干净净。我说北京什么菜没有，你还带生
姜来？他说都准备好，省得再去买，这样放进高压锅里一
压，很快就能吃了。一晃十几年过去了，父亲在我当时租
来的房子里那间不到6平方米的厨房里忙碌的身影，仍
然很清晰。父亲出生在绍兴平水横溪村，离绍兴地方戏
莲花落《翠姐姐回娘家》唱的地方不远，那里不靠海，但
产笋，父亲一辈子最钟爱的菜是笋干菜放汤，永远也吃
不厌。

食物与情感的纽带绵长又奇异，它往往就在不经意
间冒了出来，触动你深藏着的记忆和情感。每个人都有
不同的饮食习惯、饮食记忆，一样的是对自己童年、对故
乡的记忆。那些童年的吃食和家人相聚时的情景，构成
了人们快乐和幸福的源泉。人间烟火味，最抚凡人心！

（作者系北京大学新闻与传播学院教授）

回味

一

南宋的时候，是台州历史上的高光时刻。台州
的土地上，走出了七位丞相，其中一位叫杜范。杜
范的后裔目前在台州有数千人。其中一位叫杜崇
满，是我的朋友。

杜崇满退休前是政府机关普通的一员。他曾
将自己多年信息写作的经验作了总结，编印了《信
息写作技巧》一书，让全省的同行们分享。书的受欢
迎程度，大大出乎人们的意料，以致不断地重印。

现在退休很多年了，在他的工作系统内，人们
提起当年的杜崇满，依然津津乐道。

人与人之间的差别，远远大于人与其他动物
的差别。有的人，不论何时，总会不甘人后，必须出
人头地，事事向前，并且组织和动员人们朝着一个
目标前行。有的人，则愿意做跟跟派，喜欢随大流，跟
趋势，事事省心，做逍遥人。杜崇满是天生的前者。

退休后，崇满兄事实上更加忙碌。以我所知，
一是他牵头筹资建造了规模宏大的杜氏宗祠，将
先祖杜丞相的事迹文献陈列其中，使后人对这位
南宋贤相有更多的了解。在台州范围内，这个杜氏
宗祠规模最大，展出的内容也最丰富，是杜范后人
纪念先贤的重地，也算是对得起先贤。二是他牵头
组织编写出版了《回不去的故乡》，编辑出版图片
集《记忆里的故乡》，拍摄了纪录片微电影《印象中
的故乡》。上世纪八十年代，临海修建牛头山水库，
有20378位库区的农民成为移民，杜崇满即是其中
之一。他们离开故土，生活在异地，但是，对故土的
怀念，在第一代移民的心中，并没有消逝，反而随
着年龄的增长而增强。一座宗祠、一套文化产品，
都是在杜崇满的牵头推动下完成的，说明了杜崇
满的能力与识见。

二

移民，是人类生存的常态。为了寻找自己的美
好家园，人们会不断地迁移。人类的文明史，即是

不断迁徙的历史。
作为农耕社会，人们都安土重迁。人们的移

民，有时候为了逃避饥荒，有时候为了躲避战乱，
有时候因为政府强制。大规模的移民都是官方的，
如公元前 138年，汉武帝时代，闽越国发兵攻打东
瓯国（台州在其中），汉政府不想劳师远征，就让东
瓯国举国北迁江淮间。我们现在的台州人，基本上
是西晋“永嘉南渡”和宋“靖康衣冠南渡”的中原移
民的后裔。我们的先祖，为了躲避北方的战乱，才
离开故乡南下寻找生存的土地。

明代初年，台州因战乱较少，人口较多。洪武
初，政府实行屯田政策，黄岩县有八万人移民到因
战乱而地广人稀的安徽凤阳。永乐时，又有十万人
外迁。清代时，朝廷实行严厉的海禁，造成沿海三
十里无人区，“片板不得下海”，导致大量渔民被迫
内迁。这些，都是官方行为。北方流行的闯关东、走
西口，和南方流行的下南洋，则是民间自发的移民。

改革开放后，随着工业化、城市化的推进，经
济交流的加快，人口的流动也非常频繁，因此而带
来的自发移民，也成为常态。台州600多万人口，长
期在外的，超过 100万。而外地人在台州的，也在
100多万。许多人，会从短暂的流动，变成长期的定
居，形成新的移民。并且，这种交流与移民，已不仅
仅限于国内，而是全球范围。

所有的移民，目的都是为了自己或族群拥有
更加美好的生活。

三

水库移民，是一个非常特殊的群体，也是大型
水利工程建设以后才出现的，都是在政府组织下
实施的。一是必须整体移民，不能留下一人。二是
故乡已经消失。其他的移民，即使过了几十年甚至
上百年，只要记得，都可以回归故乡，哪怕山河更
改，大体还依稀可辨。但是，所有的水库移民，因为
故乡已沉入了水底，故乡已经无法回去。即使乘船
于水库水面之上，下方是自己的祖基，也无法落

地。这种飘零的感觉，是其他人所无法体会的。
台州上世纪五十年代到 1994年撤地设市的

45年间，共建立了大大小小的水库山塘24724座，
其中大中型水库 12座，涉及移民的有 10座。移民
上千人以上的大型水库有黄岩长潭水库，30797
人，临海牛头山水库，20378人，天台里石门水库，
4483人，仙居下岸水库，7065人。移民上千人以上
的中型水库有：临海溪口水库，3300人，黄岩佛岭
水库，1640人，黄岩秀岭水库，1608人。

加上其他水库的所有移民，台州到 1994年设
市为止，共有水库移民人数 77271人，同一个乡镇
的人口数相当。这是一个非常庞大的数字。

建造这些水库，都是为了饮水、灌溉、防洪等
需要，是为了我们的生活更加美好。但是，对于移
民们来说，他们离开故乡，来到一个完全陌生的地
方，给自己的生产生活都带来了巨大的不便。他们
的故乡，也无法回去。感情上的失落、无助，可能会
持续一生。这些移民，真正是舍小家为大家，是和
平时期的英雄。当我们打开水龙头喝着清水、享受
着旱涝保收的稻米、吃着库区的水产时，我们必须
要记住，这一切，都包含了移民们的无私奉献。他
们为社会作出的牺牲，必须载入史册，后人也不应
该忘记。

四

记录牛头山水库移民的《回不去的故乡》出版
后，我即看了一遍。这是一本非常有史料价值的著
作。全书以口述实录的形式，记叙了一代移民人的
生活、工作和心情，还原了他们几十年的心路历
程。让我们非常真切地看到他们当年舍小家为大
家的决心和行动，也感受到因此而带来的不安、彷
徨、伤感与无奈。我曾经采访过天台里石门水库的
移民，尽管他们在异乡生活了四十多年，有了第二
代第三代，也已完全融入了当地的生活，但是，提
起沉入水库底的故乡，还是满腔伤感之情。这种情
感，各地的移民都是相通的。虽然说，日久他乡即
故乡，但于第一代移民而言，他们的梦里出现最多
的，还是原先的故乡。

随着图片集《记忆里的故乡》和微电影《印象
里的故乡》又出版和上映，临海市牛头山水库移民
文化“三部曲”也全部完成。这是值得祝贺的好事。
图片与电影，是对口述实录文字版《回不去的故
乡》的延伸与补充。让回不去的故乡在纸上以图片
再次呈现，在电影中重现，这对于第一代移民来
说，是对乡愁最好的慰藉。对后人，则是一段历史
的真实记录，可以记住前人艰苦奋斗的经历。据我
所知，以文字、图片、电影三者并举，以实录一代水
库移民的当年历史，在台州、在浙江肯定是独一无
二，在全国，可能也是罕有。这是功在当代、利在千
秋的大好事。

一本书的完成、一部电影的录成，都是一个系
统工程，需要很多人的协同与努力。其中，特别需
要有人持续不懈的坚守。许多人愿意做好事，但不
愿陷入于琐碎之事。杜崇满恰恰就是这样一个热
心于公益又愿意奔走联络各方的人。这期间，崇满
兄多次来电，通报书与电影的进度，欣喜之情溢于
言表，让我为之感动和高兴。他是将这些事当成自
己的使命来对待，认为若不完成，对不起家乡。

杜崇满是个闲不住的人。退休后的生活，同上
班时候一样，都做得风生水起。无论是建杜范纪念
馆，还是完成“牛头山水库移民文化”工程，都是说
起来容易，做起来很难的事。别的不说，仅凭这两
件事，别人都会因此而记住他的名字。

—
—
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新年伊始，人总会有很多情绪。世人常用“但
愿新年胜旧年”来祝福新年。于我而言，旧的一年
散散淡淡，到了年终时，用王朔的话来说，不写几
句好像不足以慰平生。却又没有写成。倒是凌晨起
来在纷乱的一天还没开始时读殷海光《中国文化
的展望》，在岁末纷扰的人事中，读到“坚固道德的
完整，方可收敛散漫的心灵”，亦是一种警醒。

这样的时候，太需要陶渊明的诗句。有时想
想，就像人世间的雪，循环往复下了数千个冬，世
人对雪总是一往情深。陶渊明的诗句总能治愈人，
大雪苍茫，却可以给人安慰。“甚念伤吾生，正宜委
运去。纵浪大化中，不喜亦不惧。应尽便须尽，无复
独多虑。”（陶渊明《形影神》）很多时候，这样豁达
的诗句足以支撑人度过内心的艰难。是啊。多想有
什么用呢。不用多想，你想多了反而伤害自己的身
体。很多事情也不是人力能穷尽，只要尽力了，至
于结果怎样，还是听从自然之道吧。陶渊明的这几
句诗大致有这样的意思。如果说杜甫诗句是大地
上的山水，陶渊明的诗句，却是日常生活情绪的解
药。一年到头，新岁又来，我想说的还有这首对我
人生有着极大影响堪称座右铭式的陶诗：“虽未量
岁功，即事多所欣。”

这是陶渊明《癸卯岁始春怀古田舍》的一句
诗。大意就是不要去想着这一年的收成，做事的时
候要多欣喜之心。我有时会想起写作傅山的日子。

“真山难老——傅山作品展”在浙江美术馆筹备展
出的时候，我来杭刚一年，那时住在富春上林湖。
凌晨开车出门，白天工作完成，暮色时开车回家。
这是条记忆中一直在修建坑坑洼洼的路，边上总
有工程车与货车开过，噪音不绝，每次开车都有近
一个小时的车程。回到家后漫长或短暂的夜晚，也
只有写作是种安慰，或者说是一种支撑吧。那段时
间读傅山《霜红龛集》，也开始了临帖与读书画，有
时会整夜地写作，在大展前完成《傅山：已识乾坤
大，犹怜草木青》的写作，这是《溪山可行旅》一书
的开篇之文。其实当时开笔的时候，从没有想这样
写下去的结果会是什么。我只是“即事多所欣”，到
后来，故宫出版社出版了这本书画鉴赏类的书。有
时想想，就像我写傅山的生平际遇，写他的艺术，
写他将自己深深地埋进心灵苦涩的泉水里，却依
然对这人间世的悲凉与欢愉，有着薄凉的热爱。反
过来，傅山的经历与他的人文蕴藉也在重构着我，
给我力量与滋养。这就是写作的人为之痴迷无法
停笔的缘由吧。

写作是什么？诗人张枣说：写，为了那缭绕于
人的种种告别。每个人都带着自己一生的故事去
书写自己的内心。对于我来说，写作的存在，完全
是受两种力量支配，一种是光，一种是重力。这个
说法是受到西蒙娜·薇依的影响。简单说，凡事有

“光”，也要承受它的“重力”。世上诸事皆如此吧。
前阵子看到径山禅寺公众号有个推送，提及

“圆照之道如春行天地，万物咸披其泽华”（《径山

无准禅师行状》）。这是对南宋圆照禅师无准师范
的赞誉。说的是无准师范禅师的圆照之道就像春
行于天地之间，万物都披上光泽。曾在径山大慧院
丈室边上看到的粉白山茶，花正开，叶带着水珠，
有着春日的幽丽明静。腊月的时候，从南山路一直
走到孤山，腊梅幽微，冷香阵阵，一时湖光山色，都
在荡漾。安田靫彦有段让我深有同感的表述，他
说，日前我相隔很久看了法隆寺壁画，整整相隔三
十年。历经一千二百年而形影已变淡的壁画涌着
始终如一的勃勃生机，静寂的底层充满力度，现在
也同样让我敬佩不已。这让我想起甲辰夏日在大
都会博物馆看到药师经变图，许久后，我想我都会
怀念，那个站在药师经变图前被一种巨大的寂静
与慈悲笼罩的我。

很多时候，我总会沉迷于这些在我看来能“多
所欣”的细枝末节之中。就像一个下大雪的冬日，
在东京国立博物馆“董其昌和他的时代”看到了八
大山人的《安晚帖》。《安晚帖》是八大山人晚年取
南朝宗炳“凡所游履，图之于室”之典故所作的神
逸之品，看时心中犹有无边晚霞，霞光映入内心，
内心住满水光云影。在岁末还看到北宋赵昌绢本
《岁朝图》，岁朝清供是画家喜欢的题材。

这幅画有梅花、山茶、水仙、长春花四种花卉，
有着吉祥寓意，美意延年的意味。画面满满当当，
几无留白。画面又有着朱砂、胭脂、石绿、石青等
色，让人内心饱满，被繁花拥抱，被华美灿烂、艳丽
鲜活的色调所感染。画卷中的花犹如在现实中。显
然，一个人只有今生今世，是不够的，还应当有这
些诗意的世界。

又记起 2010年嘉德秋拍王羲之草书《平安
帖》，里有“岁忽终，感叹情深，念汝不可往”句。拍
品不知落于谁家，却让我惦念书圣王羲之的儿女
情长：快要到年终了，我想念你们，却不能前往见
你们。晋人在岁末突然的深情与温柔已永久留存
于绢上。我眷恋这份笔墨落下的动人之处。

或许因为美，因为真，因为善，因为这些在我
看来能“虽未量岁功，即事多所欣”的细枝末节，因
为这诗意的世界，因为这份笔墨落下给予的一些

触动，才有我的写作。新的一年，太需要明亮喜悦
之心。日子纷杂，人很容易消沉。“可是，这世界上
到底有什么东西，是我们放不下的。这世界上到底
有哪条路，有这么难走，要让我们把所有的青春，
秋天，都错过呢。”（詹青云语）纵然日影斑驳，也仿
似牡丹朵朵。就好比在这新年的时候，想起你温暖
的笑容。那么，祝福新年。
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▲牛头山水库下游大坝 俞国江摄

赵
宗
彪/

文

那

海/

文

▲赵昌绢本《岁朝图》

▲八大山人《安晚帖》引首


